

Vivre le carême à l'écoute de l'encyclique Laudato Si'

5^{ème} dimanche : la consommation de produits textiles

Pourquoi ce sujet doit nous interpeller :

Les impacts négatifs des produits de la mode vestimentaire, pollution des sols et de l'eau, exploitation de femmes, d'hommes et d'enfants, transport des matières premières, des produits semi-finis, finis, recyclés ou jetés, sont présents tout au long de la vie du produit.



De nombreuses marques proposent des collections nouvelles tous les quinze jours, la « fast fashion ». La production de textile a doublé ces quinze dernières années. En moyenne en Europe et en Amérique du Nord, chacun achète 60% d'habits en plus sur la période.

« L'accumulation des nouveautés continues consacre une fugacité qui nous mène dans une seule direction, à la surface des choses. Il devient difficile de nous arrêter pour retrouver la profondeur de la vie. La nouveauté permanente des produits s'unit à un pesant ennui. Si nous nous résignons, nous aurons besoin de toujours plus de succédanés pour supporter le vide. Nous avons un surdéveloppement, où consommation et gaspillage vont de pair, ce qui contraste de façon inacceptable avec des situations permanentes de misère deshumanisante ». *Pape François*

Quelques chiffres et constats :

63% des fibres vestimentaires sont issues de matières chimiques dont 70 % sont issues du pétrole. Le coton est la fibre naturelle végétale la plus utilisée (26%). Sa culture, qui implique l'utilisation d'engrais et de pesticides, est très consommatrice d'eau, il faut entre 5.000 et 17.000 litres d'eau pour produire 1 kg de coton (soit 1 jean et 1 teeshirt).

Le cuir n'est pas en reste, le tannage d'une tonne de peaux utilise entre 15.000 et 50.000 litres d'eau, 500 kg de produits chimiques, pour produire une tonne de déchets solides, des eaux polluées à traiter et 250 kg de peau tannée.

D'autres produits sont plus vertueux comme la laine, le chanvre, la fibre de bambou. Ou encore le lin (mais la France, premier producteur mondial, exporte 80% de sa production en Chine, qui l'exportera à son tour après filature).

L'utilisation de teintures pour colorer les fibres et les vêtements implique des produits chimiques, et les teintures sont responsables de 20% de la pollution mondiale des eaux.

Chaque lavage en machine libère des micro-plastiques, des fibres acrylique, polyester et des restes de teintures et produits chimiques de la fabrication. 500.000 tonnes de micro-plastiques sont relâchés dans les océans du monde chaque année à cause de l'entretien des vêtements.

Les français se séparent de 240.000 tonnes de vêtements chaque année dont 10% sont donnés directement aux organisations solidaires type Croix Rouge et 90% sont déposés dans les 45.000 conteneurs d'apport volontaire que compte notre pays. 40% sont revendus en Afrique. 40% servent de combustible ou sont recyclés.

Quelques questions à se poser :

- Quels vêtements ai-je dans mon placard ? (lieux de fabrication, matière première...).
- Y en-a-t-il que je ne porte jamais ou presque ?
- Comment qualifier mon comportement de consommateur ? Suis-je libre face au harcèlement de la publicité et des marques ?

Mon engagement pour la semaine :

- Faire un tri dans mes vêtements et repérer ceux que je pourrais donner.
- Identifier des magasins de seconde main où je pourrais déposer et acheter des vêtements.
- Me demander avant chaque achat s'il répond à un réel besoin.

Une activité à faire avec les enfants :

Regarder sur youtube le documentaire « Quand la planète s'habille » (Le Dessous des Cartes – ARTE) <https://www.youtube.com/watch?v=1XmhVgTr4Y0>
(Ça ne dure que 12 minutes !)

Pour aller plus loin :

- à lire : <https://www.egliseverte.org/wp-content/uploads/2018/12/achats-17-de%CC%81cembre.pdf>
- à voir : documentaire « Sur le Front - Où finissent nos vêtements » <https://www.youtube.com/watch?v=cumD1whsGI4>

Pour prier :

Là où l'achat de biens matériels est devenu une obsession, et où la valeur de l'être humain se mesure sur ce qu'il possède,
Là où l'air, les arbres et tes océans sont assaillis par la pollution et où l'avidité aveugle et mercenaire menace notre environnement,
Viens Esprit Saint, soigne nos blessures, renouvelle toute la création !

Aide-nous à faire en sorte que notre époque soit reconnue dans l'histoire comme celle de l'éveil d'une nouvelle forme d'hommage à la vie, d'une ferme résolution d'atteindre la durabilité, de l'accélération de la lutte pour la justice et la paix et de l'heureuse célébration de la vie.